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ЭТОТ ДЕНЬ МЫ ОТДАЛЯЛИ 
КАК МОГЛИ, ИЛИ НАЧАЛО РЕФОРМЫ

А. И. Волков, исполнительный директор компании «Арктика Сити», г. Новосибирск

1 января 2019 г. все ждали с разным настроением – кто-то предвкушал праздник и неделю 
безделья, а кто-то понимал, что начнется тяжелая рабочая неделя. Ошиблись и те и другие – 
первых встретили мусорные свалки на улицах города, тем самым подпортив Новый год, а вторых 
ждали очень-очень тяжелые рабочие недели.

Вопрос о готовности страны к 
запуску реформы в сфере об-
ращения с отходами можно 
считать решенным: практи-
чески вся страна оказалась к 

ней неготовой. А профессиональные 
участники рынка – перевозчики от-
ходов – до сих пор с ужасом вспоми-
нают первые недели начала реформы. 
Если бы реформа была космическим 
кораблем, то ее старт стал бы не са-
мым удачным проектом создателей. 
Тем не менее реформа стартовала и, 
что очень странно при такой неготов-
ности страны к ее запуску, оказалась 
имеющей право на продолжение су-
ществования и даже на развитие.

Что же происходило в стране во 
время запуска новой системы обра-
щения с отходами?

Оказалось, что при подготовке к 
запуску было упущено то, что в во-
енном деле называется рекогнос-
цировкой – изучение реальной си-
туации для уточнения принятого 
решения. То есть территориальные 
схемы с маршрутами оказались аб-
солютно непригодными для рабо-
ты, более того, соблюдение требова-
ний терсхем привело бы к созданию 
критической ситуации в регионах. 
И те регоператоры, которые приняли 
единственно правильное решение – 
услышать мусоровывозящие компа-
нии, взятые на подряд, и позволить 
им действовать по своему усмотре-
нию, смогли избежать мусорных кол-
лапсов на территории. Те админи-
страции, которые поддержали начало 
реформы без нападок на региональ-
ных операторов, также оказались бо-

лее правы, нежели те, кто побоялся 
брать ответственность за состояние 
территории. Если быть кратким, то 
только консолидированные усилия 
всех участников реформы спасли си-
туацию. К сожалению, так было да-
леко не везде. 14 января 2019 г. на 
совещании Правительства РФ с ви-
це-премьерами было признано, что 
более-менее работа организована 
только в пяти регионах – Новосибир-
ской, Нижегородской, Белгородской 
областях, Республике Адыгея и Яма-
ло-Ненецком автономном округе. 
При этом в соцсетях были выложены 
фото мусорных свалок на контейнер-
ных площадках и в этих регионах. 

Начало реформы ознаменовалось 
и почти безболезненным переделом 
бизнеса, когда часть мусоровыво-
зящих компаний в один день ушли с 
территории региона. Одни – по при-
чине неприятия реформы и искрен-
ней веры в то, что она закончится 
провалом, другие – в связи с рез-
ким падением рентабельности из-за 
невозможности работать по серым 
схемам бизнеса, в которых важное 
место занимал расчет наличными, 
нелицензированные свалки и уход от 
налогов. В регионе, где работаем мы, 
доля таких компаний оказалась ве-
лика. Эти компании сыграли нема-
лую роль в возникновении «мусор-
ноколлапсных» проблем в регионах, 
так как тот объем рынка, который 
они обслуживали, остался без вывоза 
отходов. А поскольку при создании 
территориальных схем их разработ-
чики учитывали только официаль-
ную информацию, поступившую от 

добросовестных перевозчиков отхо-
дов, то часть контейнерных площа-
док на момент начала реформы были 
«потеряны». В первые дни нового 
года именно они и попали в социаль-
ные сети с хештегом #мусорныйкол-
лапс. Изменение маршрутов шло в 
авральном режиме, что в итоге ска-
залось на ситуации с вывозом отхо-
дов в целом. Но в итоге рынок стал 
гораздо более «белым».

Многие компании, которые пере-
давали перевозчикам отходы, не от-
носящиеся к ТКО, начали хитрить 
при сдаче. Если, например, цена 
 услуги по удалению 1 м3 отходов, не 
относящихся к ТКО, выше, чем сто-
имость вывоза 1м3 ТКО, установлен-
ная регоператором, наблюдались (и 
наблюдаются) попытки сдать такие 
отходы по цене ТКО. И наоборот, 
при более низкой стоимости отхо-
дов, не являющихся ТКО, имеют ме-
сто попытки сдать и отходы ТКО по 
этой цене, минуя регоператора. К со-
жалению, закон дал такую лазейку, 
хотя она и не является официально 
разрешенной, а доказать такие фак-
ты в данный момент представляется 
крайне затруднительным.

Печальным фактом надо признать 
и то, что, несмотря на начало рефор-
мы, которую ежедневно оценива-
ют власти и население, необходимые 
правильные законодательные ини-
циативы, о которых столько говори-
ли со всех трибун, так и не получили 
продолжения. Так, новые санитар-
ные нормы и правила, которые позво-
лят вывозить мусор не каждый день 
(что позволило бы развивать раздель-
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ный сбор отходов), так и не приняты; 
не реализовано снятие НДС с данно-
го вида деятельности (не только с ре-
гоператора, но и со всех участников 
реформы), а также иные налоговые 
льготы; не сделана конкретизация ме-
ста раздельного сбора отходов в ре-
форме, не оговорено право развивать 
его всеми участниками рынка. Скла-
дывается ощущение, что очень нуж-
ная для страны реформы до сих пор 
не получила однозначного восприя-
тия в высших эшелонах власти. А воз-
можно, в данный момент идет оценка 
возможностей старой системы выво-
за работы по обращению с отходами 
и резких попыток изменить ее. 

Начало реформы показало, что во 
многих регионах была допущена се-
рьезная ошибка оценки объемов об-
разования отходов. Оказалось, что 
даже в соседних районах региона 
должны быть установлены разные 
нормативы как для населения, так и 
для юридических лиц. Усредненный 
норматив однозначно сыграл против 

перевозчиков. Так как региональ-
ный оператор готов оплачивать вы-
воз отходов только по факту их сда-
чи, объем которой иногда в 2–3 раза 
меньше нормативного мусорообра-
зования, то развитие реформы в та-
ких районах вряд ли интересно ком-
пании, которая занимается вывозом 
отходов на указанной территории: 
ведь расходы на вывоз окажутся го-
раздо больше предполагаемого дохо-
да. Однозначно, что данная ситуация 
должна быть решена в кратчайшие 
сроки во избежание пробуксовыва-
ния запущенной реформы.

Резюмируя, можно сделать вывод, 
что, несмотря на все имеющиеся про-
блемы, реформа стартовала. Оцен-
ку работе регоператоров давать еще 
рано. В данный момент можно оце-
нить только то, было ли достигну-
то взаимодействие участников ре-
формы – властей, регоператоров и 
мусоровывозящих компаний. Пер-
вые оценки реформы можно будет 
сделать не ранее марта, а может, и 

апреля, когда станут понятными и 
восприятие реформы населением, ко-
торое начнет платить за данную услу-
гу, и отношение законодателей, кото-
рое поможет или помешает развитию 
реформы принятием или неприняти-
ем нужных нормативно-правовых ак-
тов. Станет понятной и возможность 
развития вывоза отходов: в данный 
момент есть серьезное подозрение, 
что компаниям, осуществляющим 
перевозку отходов, за эту услугу ста-
нут меньше платить. Для населения 
именно качество вывоза отходов бу-
дет свидетельствовать об успехе ре-
формы, но вряд ли оно повысится 
при снижении цены на услуги в дан-
ном сегменте обращения с отходами.

Все участники реформы по обра-
щению с ТКО очень внимательно, а 
где-то и напряженно следят за тем, 
как она начинает свое движение. И я 
хочу пожелать, чтобы это движение 
пошло на пользу нашей стране и ее 
жителям, сделав данное направление 
экономики цивилизованным!   


